
 La FCyT ya tiene nuevas autoridades    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Luego de haber ganado los 

comicios, la fórmula 

integrada por el Dr. Jorge 

Noriega y la Esp. Ing. 

Rossana Sosa Zitto asumió 

sus cargos como Decano y 

Vicedecana respectivamente 

de la Facultad de Ciencia y 

Tecnología. El acto de 

asunción se realizó el pasado 

7 de diciembre en la nueva 

Sede Oro Verde y contó con 

la presencia del Rector 

Bioing. Aníbal Sattler, el 

Vicerrector, Ing. Juan 

Bózzolo y el Decano saliente, 

Lic. Prof. Marino 

Schneeberger. 

El flamante Decano celebró 

que se haya podido construir 

una alternativa de gestión 

en la facultad, alimentando 

la vida democrática en la 

Universidad. Además, dijo 

que más allá de los lógicos 

desafíos de profundizar la 

docencia, la investigación y 

la extensión, su tarea 

apuntará a "plantear y 

discutir políticas 

universitarias" y a formar 

estudiantes críticos para que  

 

la facultad se posicione 
críticamente frente a la 
realidad. También habló de 
fortalecer los consejos de 
carrera con mayor 
participación.  
Por su parte, Sattler les 
ŘŜǎŜƽ άŜƭ ƳŀȅƻǊ ŘŜ ƭƻǎ ŞȄƛǘƻǎ 
y apoyo a la nueva gestión 
ǉǳŜ ŀǎǳƳŜέΦ  
 

Recordamos que el pasado 
18 de noviembre se habían 
llevado a cabo las 
elecciones para decanos, 
con un resultado de 13 
votos a favor de Noriega y 5 
votos en blanco, 
proclamándose por tanto 
como nuevo decano y, 
acompañando su gestión, 
Sosa Zitto. 
ά{ƛ ōƛŜƴ aŀǊƛƴƻ 

(Schneeberger) llevaba un 

largo período en la gestión, 

la alternancia es lo que las 

urnas han generado por 
mayoría y en ese sentido 
quiero dar un mensaje de 
tranquilidad a todos aquellos 
que duden, por temor o 
conservadurismo, sobre los 
cambios. No vinimos a cerrar 
sedes, carreras o echar 
ƎŜƴǘŜέΣ ŀǎŜƎǳǊƽ bƻǊƛŜƎŀ ǘǊŀǎ 
darse a conocer los 
resultados. 
Además, el nuevo Decano 
ǎƻǎǘǳǾƻ ǉǳŜ άƴǳŜǎǘǊŀ 
propuesta es ahondar en lo 
que toda la Facultad debe 
hacer: docencia, 
investigación y extensión; en 
el sentido de extensión 
defendemos este 
federalismo porque a los 
territorios hay que darles las 
demandas que nos pidenέΦ 
 

 

 



Asunción del Rector y Vicerrector en un nuevo período 

institucional   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El Profesorado en Biología ganó una convocatoria del 

Voluntariado Universitario  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fuente y foto: Secretaría de 
Comunicación. 
 

Con una ceremonia en 
Paraná, asumieron 
formalmente en sus cargos el 
Rector y Vicerrector de la 
UADER, reelectos por la 
Asamblea Universitaria hasta 
2020. 
Para cerrar la actividad del 
año calendario e inaugurar 
un nuevo período 
institucional en la 
Universidad Autónoma de 
Entre Ríos (UADER), el 
miércoles 21 de diciembre se 
realizó el acto formal de 
asunción de las autoridades 
superiores, electas 
recientemente. De esta 
manera, el Rector, Bioing. 
Aníbal Sattler, y el 
Vicerrector, Ing. Juan 
Bózzolo, reasumieron en sus 
 

respectivos cargos para 
afrontar el período 2016-
2020, el segundo luego de la 
normalización.  
La ceremonia tuvo lugar en el 
Auditorio "Amanda Mayor" de 
Rectorado, en Paraná, 
colmado de autoridades, 
docentes, estudiantes, 
graduados y trabajadores de 
la casa de estudios.  
Bózzolo en primer término y 
luego Sattler, asumieron en 
sus discursos diversos 
compromisos y desafíos, de 
cara a la etapa que se abre a 
partir de febrero de 2017. 
Además, agradecieron la 
participación y el apoyo de la 
comunidad universitaria.  
Vale recordar que la dupla fue 
ratificada en la conducción de 

la UADER por el voto de la 
Asamblea Universitaria, con 
el 87% de respaldo de los 
consejeros superiores y 
directivos que emitieron 
sufragio. La ceremonia 
concluyó con una noticia de 
rotunda importancia para la 
institución: la firma del inicio 
de obras en torno al Campus 
de Paraná, por parte del 
Gobierno de Entre Ríos.  
 

 

 

9ƭ ǇǊƻȅŜŎǘƻ ά[ƻǎ ŎŀƳƛƴƻǎ ŘŜ 
ƭŀ LǎƭŀέΣ ǊŜŀƭƛȊŀŘƻ ŘŜǎŘŜ ƭŀ 
cátedra Taller de 
Investigación de Enseñanza 
en Biología, fue seleccionado 
en el Programa de 
Voluntariado Universitario 
2016, del Ministerio de 
Educación y Deportes de la 
Nación. 
Este proyecto, encabezado 
por la Prof. Daysi Prieto, 
tiene sus fundamentos en 
una evaluación integrada y el 
correspondiente impacto 
ambiental de la Isla del 
Puerto de Concepción del 
Uruguay.  
Su objetivo general es recu- 

perar el equilibrio natural y 
embellecer la Isla del Puerto, 
mediante acciones que 
reduzcan el impacto 
ambiental producido por la 
obra que dio origen a la 
costanera. 
Las actividades que enmarcan 
al proyecto están dirigidas a 
la educación y capacitación a 
la comunidad en la temática 
ambiental sobre flora y fauna 
autóctona y la importancia 
del turismo sustentable. 
ά[ƻǎ ŎŀƳƛƴƻǎ ŘŜ ƭŀ Lǎƭŀέ ǘƻƳŀ 

desde el primer momento la 

idea de impacto, la cual debe 

de instrumento planificador y 

de prevención, mejora y ade- 

cuación ambiental del 
proyecto con su entorno, 
desempeñando ese papel 
equilibrador entre dos 
necesidades sociales: un 
necesario desarrollo turístico 
recreativo económico, y el 
mantenimiento de un medio 
ambiente adecuado, que 
tienen un denominador 
común: mejorar la calidad de 
vida de las personas. 
Integran el proyecto: la Prof. 
Daysi Prieto, la Lic. Mariana 
Fernández Preisegger, 22 
alumnos del Profesorado en 
Biología, y dos graduados. 
Además, participará la 
Fundación Tekove Mymba de 
Colón.  
 

 

 



La Facultad de Ciencia y Tecnología dictará una 

Especialización Docente en  Ciencias de la  Computación  

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Tras haber ganado 
nuevamente una convocatoria 
de la Fundación Sadosky, la 
Facultad de Ciencia y 
Tecnología Sede Concepción 
del Uruguay llevará a cabo una 
Especialización Docente de 
Nivel Superior en Ciencias de 
la Computación. 
Luego de presentarse a una 
nueva convocatoria de la 
Fundación Sadosky, la Facultad 
de Ciencia y Tecnología (FCyT) 
Sede Concepción del Uruguay 
quedó entre las ocho 
universidades seleccionadas 
de todo el país para realizar 
una Especialización Docente 
de Nivel Superior en Ciencias 
de la Computación en la 
ciudad, la cual responde 
específicamente a la necesidad 
de crear dispositivos 
sustentables de formación 
docente. 
Esta convocatoria se enmarca 

Ŝƴ ƭŀ ƛƴƛŎƛŀǘƛǾŀ άtwhDw!aΦ!wέ 

de dicha Fundación 

(institución presidida por el 

Ministro de Ciencia, 

Tecnología e Innovación  

 

Productiva de la Nación), que 
tiene por objetivo incrementar 
los recursos humanos 
calificados en Ciencias de la 
Computación, a partir de la 
sensibilización de la sociedad 
civil en general, a la atracción 
de nuevos estudiantes a 
carreras relacionadas y a la 
incorporación de la 
programación en distintas 
instancias educativas. 
La Especialización Docente de 
Nivel Superior implicará una 
duración de 400 horas, en 
conjunto con un Instituto 
Superior de Formación 
Docente de la ciudad.  
5ŜǎŘŜ ƭŀ C/ȅ¢ ǎŜ ƳŀƴƛŦƛŜǎǘŀ άƭŀ 
importancia de generar 
propuestas innovadoras desde 
el punto de vista pedagógico ς 
didáctico, en una integración 
de los diferentes niveles del 
sistema educativo, apuntando 
a fortalecer la formación 
relacionada con ciencias de la 
computación en los futuros 
docentes que tendrán como 
desafío facilitar la integración 
de los alumnos en el marco de 
ǳƴ ƴǳŜǾƻ ǇŀǊŀŘƛƎƳŀέΦ 
 

La responsable del proyecto 
es la Coordinadora de la FCyT 
Sede Concepción del 
Uruguay, Esp. Ing. Rossana 
Sosa Zitto, integrando el 
equipo de trabajo la Lic. 
Soraya Flores, Ing. Viviana 
Bourdetta, Prof. Carolina 
Quinodóz, Dr. Leandro 
Lepratte, Dra. Daniela López 
De Luise, Dra. Fabiana Piccoli, 
y la Dra. Edilma Machado. 
Asimismo, se trabajó 
conjuntamente con la 
Rectora de la Escuela Normal 
{ǳǇŜǊƛƻǊ άaŀǊƛŀƴƻ aƻǊŜƴƻέΣ 
Prof. Cristina Demarco, y su 
Secretaria Académica, Prof. 
Ariana Pirondo. 
Esta Sede ya había ganado 

otra convocatoria del 

PROGRAM.AR, la cual 

involucraba la realización de 

un curso introductorio de 

programación en diferentes 

instituciones educativas de 

nivel medio locales, habiendo 

ya culminado con su primera 

etapa, y continuando en el 

primer cuatrimestre del 

2017. 

 

 

 



Proyecto de la FCyT  fue seleccionado en una 

convocatoria Nacional  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

9ƭ ǇǊƻȅŜŎǘƻ άLƴǘŜǊŦŀȊ 
tƛŎǘƻƎǊłŦƛŎŀ !ŘŀǇǘŀŘŀέ ŘŜ ƭŀ 
FCyT Sede Concepción del 
Uruguay fue seleccionado en 
la convocatoria del Programa 
Universidad, Diseño y 
Desarrollo Productivo 2016 
ά5ŜǎŀǊǊƻƭƭƻǎ ǇŀǊŀ ƭŀ 
LƴƴƻǾŀŎƛƽƴ {ƻŎƛŀƭέΦ 
Esta convocatoria proviene 
del área de Compromiso 
Social Universitario de la 
Dirección Nacional de 
Desarrollo Universitario y 
Voluntariado de la SPU, la cual 
apunta a profundizar la 
función social de la 
universidad pública. En este 
sentido, el programa pretende 
focalizar sobre el concepto de 
Innovación Social, 
entendiéndola como un 
proceso de diseño de 
instrumentos que orienten la 
creación, desarrollo y uso de 
tecnologías hacia la 
integración social. 
 

 

 
 
 
El responsable del proyecto 
ganador es el Ing. Eduardo 
Antonio Velázquez, docente 
de la FCyT Sede Concepción 
del Uruguay, quien trabaja 
activamente en el área de 
investigación.  Asimismo, 
colaborarán en la ejecución 
del mismo los alumnos Julián 
Taffarel, Javier Fornaroli, 
Nicolás Tisocco, Augusto 
Schafer, Fabián Flechas, y 
Bruno Contenti. 
άLƴǘŜǊŦŀȊ tƛŎǘƻƎǊłŦƛŎŀ 
!ŘŀǇǘŀŘŀέ Ŏƻƴǎiste en el 
desarrollo de un prototipo de 
Interfaz Pictográfica cuya 
principal función será la de 
comunicador, para personas 
con alto grado de 
discapacidad motriz y que no 
poseen un habla funcional. Se 
trabajará con tecnologías 
aumentativas y alternativas 
para comunicación de 
personas con discapacidad, 
basada en Sistemas 
Pictográficos de 
Comunicación (SPC).  

Dicha interfaz funcionará 
sobre un dispositivo móvil 
con sistema Android. La 
interacción con el usuario se 
realizará a través de un 
dispositivo electrónico 
adaptado a las limitaciones 
del usuario. El sistema 
pictográfico permitirá 
traducir imágenes en texto, 
formar frases y luego ser 
reproducidas en audio. Por 
lo tanto, un interlocutor 
podrá observar la frase en la 
pantalla o escucharla. 

Las imágenes del pictograma 
tendrán un barrido 
automático, irán pasando 
automáticamente en un 
intervalo de tiempo y, 
cuando el usuario quiera 
elegir una, simplemente 
generará una acción de 
control desde la electrónica 
adaptada eligiendo la 
imagen. 
El proyecto será financiado 

con hasta $35.000. 

 

 



Culmina la p rimera etapa de la Especialización en 

Educación Científica  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En nuestra Facultad, se está 

desarrollando la 

Especialización en Educación 

Científica, segunda carrera 

de posgrado de la UADER, y 

primera de la FCyT Sede 

Concepción del Uruguay. 

La Especialización cuenta 

con 33 especializandos, de 

los cuales la mayoría son 

docentes de la casa y 

graduados de FCyT UADER, 

habiendo también algunos 

foráneos. El cuerpo 

académico es de especial 

renombre y jerarquía de 

nivel nacional e 

internacional.  

La carrera consta de un Ciclo 

Común, con seminarios que 

son cursados por la totalidad 

de los asistentes, que es el 

ciclo que se está cursando 

en la actualidad. En el 

segundo cuatrimestre del 

año, se han cursado los 

ǎŜƳƛƴŀǊƛƻǎ ά/ǳŜǎǘƛƻƴŜǎ 

contemporáneas de 

9ŘǳŎŀŎƛƽƴ /ƛŜƴǘƝŦƛŎŀ ȅ /¢{έ ŀ 

cargo de la Dra. Celia Edilma 

aŀŎƘŀŘƻ ό¦bwύΣ ά/ƻƎƴƛŎƛƽƴ 

ȅ !ǇǊŜƴŘƛȊŀƧŜ Ŝƴ /ƛŜƴŎƛŀǎέ ŀ 

cargo de la Dra. Lydia 

Galagovsky (UBA), y 

ά9pistemología e Historia de 

ƭŀ /ƛŜƴŎƛŀέ ŀ ŎŀǊƎƻ ŘŜ ƭƻǎ 

Dres. Agustín Adúriz Bravo y 

Alejandro Pujalte (UBA). 

 

 

Posteriormente se cursará el 

Ciclo Especializado, en que 

los seminarios están 

dirigidos a las distintas 

formaciones que poseen de 

base lo alumnos, esto es, 

orientados a la enseñanza 

de la biología, física, 

matemática y química.  

Por último, el Ciclo de 

Integración permitirá a los 

futuros especialistas 

articular los conocimientos 

adquiridos a lo largo de la 

cursada en la concreción del 

trabajo final integrador.  

 

 

Previo a la culminación de esta 

primera etapa, y a fin de lograr 

una mayor cohesión y sentido  

de pertenencia, un nutrido 

grupo de docentes y 

alumnos, realizó un viaje al 

tŀǊǉǳŜ bŀŎƛƻƴŀƭ ά9ƭ 

tŀƭƳŀǊέΣ ŘƻƴŘŜ ǎŜ 

compartió una agradable 

jornada. 

 

 

El principal objetivo que se 

ha planteado como unidad 

académica formadora de 

docentes al instrumentar 

esta Especialización, es 

generar instancias de 

formación posgradual de 

calidad a nuestros 

profesores y graduados, 

brindándoles herramientas 

para su desempeño en las 

aulas, como también una 

sólida base epistemológica y 

pedagógica. 

 

 



Tecnolog²as Inclusivas presentes en òEncontr§ndonosó 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Cena de Fin de Año  

 

 

 

 

 

 

 

El 3 de noviembre, en el 
!ǳŘƛǘƻǊƛƻ aǳƴƛŎƛǇŀƭ ά/ŀǊƭƻǎ 
aŀǊƝŀ {ŎŜƭȊƛέΣ ǎŜ ƭƭŜǾƽ ŀ Ŏŀōƻ 
el evento denominado 
ά9ƴŎƻƴǘǊłƴŘƻƴƻǎέΣ ƻǊƎŀƴƛȊŀŘƻ 
por Fundación la Casita, en el 
que participó el área de 
Tecnologías Inclusivas de las 
FCyT Sede Concepción del 
Uruguay. 
ά9ƴŎƻƴǘǊłƴŘƻƴƻǎέ ǘƛŜƴŜ ǇƻǊ 
finalidad compartir, conocer, 
conectar, y comprometer a 
todas aquellas instituciones 
que trabajan con personas con 
discapacidad, así como 
también escuelas inclusivas y, 
sobre todo, con la comunidad. 
En este marco, nuestra Sede 
se hizo presente a través de su 
equipo multidisciplinario que 
trabaja, principalmente, en 
dicha temática. 

El área de Tecnologías Inclusivas 
está constituida por docentes e 
investigadores de la Facultad de 
Ciencia y Tecnología y la 
Facultad de Ciencias de la 
Gestión, Sede Concepción del 
Uruguay, donde se dedican a 
investigar sobre nuevas 
tecnologías para implementar 
conocimientos en desarrollos 
tecnológicos de ayuda social, y 
en especial, en el área de 
discapacidad a bajo costo. 
En la actualidad, están 
trabajando en conjunto con 
Fundación La Casita en el 
proyecto de un comunicador 
pictográfico personalizado, el 
cual será manipulado con el 
simple movimiento de un dedo 
de la mano. En esta 
oportunidad, están enfocados 
en el caso de una persona, a 
quien han ido a visitar para 
conocerla, e investigar sus 
posibilidades y limitaciones en 
búsqueda de desarrollar de la 
mejor manera el comunicador, 
el cual se espera le de 
autonomía y le brinde una 
 

 

verdadera inclusión social. 
Los integrantes del equipo de 
Tecnologías Inclusivas de 
nuestra Facultad son: la 
Coordinadora General de Sede 
y docente, Esp. Ing. Rossana 
Sosa Zitto; el Subsecretario de 
Investigación y Posgrado, Dr. 
Leandro Lepratte; la 
Coordinadora de Extensión 
Universitaria y docente, Lic. 
Lourdes Pralong; y los 
docentes de la Licenciatura en 
Automatización y Control de 
Procesos Industriales de la 
FCyT Sede Concepción del 
Uruguay, Ing. Eduardo 
Velázquez, Lic. César Fus y la 
Lic. Emilce Castillo. Asimismo, 
participan la Prof. en 
Educación Especial de la 
Facultad Ciencias de la Gestión 
(UADER), Silvina Meloni; y el 
Ing. Guillermo Gerard. 
Actualmente, el equipo se 
encuentra incorporando 
alumnos de las distintas 
carreras de nuestra Facultad 
para sumar nuevas 
experiencias.  
 

 

 

El día viernes 16 de 

diciembre, a las 21:30hs., se 

llevó a cabo la cena de fin de 

año de la FCyT Sede 

Concepción del Uruguay. La 

misma se realizó en el 

Consejo de Contadores 

(14 de Julio 242), donde se 

compartió una cena con 

brindis y música a cargo de  

 

un DJ.  

La fiesta contó con la 

presencia del Rector, 

Vicerrector, Secretarios y 

miembros de la Sede 

Concepción del Uruguay. 

Hubo baile, karaoke, sorteos 

y mucha diversión, donde se 

celebró un año más de 

trabajo compartido. 

 

 

 

 



Docentes del Profesorado en Biología partici paron en el 

VI Congreso Internacional Ciencia y Tecnología de los 

Alimentos 2016  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Del 2 al 4 de noviembre, en la 
ciudad de Córdoba, se llevó a 
cabo el VI Congreso 
Internacional Ciencia y 
Tecnología de los Alimentos 
2016 (CICyTAC), en el que se 
hizo presente la FCyT Sede 
Concepción del Uruguay, a 
partir de la participación de 
sus docentes, Mariana 
Fernández Preisegger y Prieto 
Daysi. Además, se sumó la 
Prof. Claudia Liberman, del 
Instituto Nacional de 
Tecnología Agropecuaria de la 
misma ciudad.  
Aprovechando las 
herramientas aportadas por la 
materia άaŜǘƻŘƻƭƻƎƝŀ ŘŜ 
la LƴǾŜǎǘƛƎŀŎƛƽƴέ ŘŜƭ 
Profesorado en Biología, fue 
ǉǳŜ Ŝƴ ƭŀ ŎłǘŜŘǊŀ ά¢ŀƭƭŜǊ ŘŜ 
Investigación en la Enseñanza 
ŘŜ ƭŀ .ƛƻƭƻƎƝŀέ ǎŜ ŎƻƴŦŜŎŎƛƻƴƽ 
el póster presentado en este 
prestigioso Congreso.  

Por su parte, la Lic. en 
Biotecnología y Biología 
Molecular, Mariana 
Fernández Preisegger 
(ayudante de 
la cátedra mencionada 
anteriormente, y Becaria 
Doctoral del Centro de 
Investigación y Transferencia 
de Entre Ríos con 
dependencia al Consejo 
Nacional de Investigación 
Científicas y Técnicas -CITER-
CONICET-UNER-), presentó el 
póster en el Área Temática 
Biotecnología y Nanotecnolo- 

 

gía: ά.ŜōƛŘŀ ŦŜǊƳŜƴǘŀŘŀ ȅ 
snack´s saludable 100% arroz. 
Innovando en el mercado  

ŎŜƭƝŀŎƻέ. 

El objetivo de esta 
investigación es brindar al 
mercado celíaco nuevos 
productos, tales como una 
bebida artesanal y snack´s 
saludables dulces y salados, 
generados a partir de la misma 
materia prima: 100% arroz y 
aptos para celíacos.  

Los colaboradores de esta 
investigación fueron: el Lic. 
Ramiro Tesouro de nuestra 
Sede, Alejandro Glodowsky 
(Becario Doctoral CITER-
CONICET-UNER), e Ignacio Villa 
Monte, Emprendedor (CABO 
BAR, Cerveza Artesanal NINKA, 
de Concepción del Uruguay).  

 

Bebida artesanal para celíacos 

Mediante la modificación del 
proceso cervecero, trabajando 
con el grano virgen e 
induciendo la maceración a 
partir del agregado de un 
extracto enzimático 
degradador de hidratos de 
carbono, se reduce la huella de 
dióxido de carbono del 
proceso cervecero y se realiza 
un aprovechamiento del 
residuo mediante la 
producción y, con el fin de 
darle valor agregado a un sub 
producto de la industria 
arrocera, el arroz quebrado.   

 

 

Una experiencia 

enriquecedora 

Cabe destacar que la 

participación de los becarios 

doctorales en el CICyTAC 

2016 consistió en la 

presentación de los trabajos 

en formato resumen, con su 

posterior evaluación del 

Comité Científico, lo cual 

constituye una valiosa 

experiencia de divulgación 

científica, actualización de 

nuevos avances científico-

tecnológicos en el área de 

los alimentos a nivel 

internacional, nacional y 

regional, como así también 

un espacio de intercambios 

y experiencias de 

investigación entre los 

demás participantes del 

Congreso, siendo una 

oportunidad para establecer 

vínculos para el desarrollo 

de nuevos proyectos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



La FCyT culminó con la primer a etapa del PROGRAM.AR 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Alumnos de la FCyT disertaron en la Semana de la 

Educación Técnica 

  

 

 

 

 

 

 

Luego de haber ganado la 

convocatoria de la iniciativa 

PROGRAM.AR de la 

Fundación Sadosky, la FCyT 

Sede Concepción del 

Uruguay comenzó con la 

ejecución del programa, el 

cual consiste en la 

realización de un curso 

introductorio de 

programación en diferentes 

escuelas de la ciudad.  

Los coordinadores a cargo 

son: el Lic. Walter Bel, el Lic. 

Ernesto Ledesma y el Tco. 

Daniel Gering. Todos 

docentes de la carrera 

Licenciatura en Sistemas de 

Información de la nuestra 

Facultad.  

Se destaca que fueron 

alumnos avanzados de dicha 

carrera quienes estuvieron a 

cargo de ejecutarlo. En agos- 

-to pasado, habían recibido 
una capacitación por parte de 
los referentes de la Fundación 
Sadosky. 
De esta forma, desde el 8 de 

agosto hasta el 18 de 

noviembre se llevó a cabo el 

curso en las siguientes 

escuelas de Concepción del 

¦ǊǳƎǳŀȅΥ bȏ мс ά/ƻƴƎǊŜǎƻ ŘŜ 

hǊƛŜƴǘŜέΤ bȏ мр ά/ƭŀǳŘƛƻ 

[ŜǇǊŀǘǘƛέΤ bȏ нл άtōǊƻΦ WΦ 

wƻƭŀƴŘƻέΤ 99¢ bȏ м ά!ƴŀ 

¦ǊǉǳƛȊŀ ŘŜ ±ƛŎǘƻǊƛŎŀέΤ 99¢ bȏ 

н άCǊŀƴŎƛǎŎƻ wŀƳƝǊŜȊέΤ 

Colegio Superior del Uruguay 

άWǳǎǘƻ WƻǎŞ ŘŜ ¦ǊǉǳƛȊŀέΤ ȅ ƭŀ 

bȏ мп ά5ƻƴ WƻǎŞ 5ŜƎǊŜƎƻǊƛέΦ 

Se recuerda que  

PROGRAM.AR es una 

iniciativa liderada por la 

Fundación Sadosky 

(institución presidida por el 

Ministro de Ciencia, 

Tecnología e Innovación 

Productiva de la Nación), 

cuyo objetivo es impulsar la 

enseñanza y el aprendizaje de 

las Ciencias de la 

Computación en la escuela 

argentina. Este programa 

tiene un fuerte respaldo a 

partir de que, en agosto de 

2015, el Consejo Federal de 

Educación, a través de su 

Resolución 263/15, declaró 

estratégica la enseñanza de la 

programación. 

Para el primer cuatrimestre 

del 2017, se continuará 

llevando a cabo este 

programa, culminando de 

esta forma con su realización. 

 

 

 

En el marco de la Semana 
de la Educación Técnica, los 
alumnos de la Licenciatura 
en Automatización y 
Control de Procesos 
Industriales de la FCYT, 
Maximiliano Díaz y Gastón 
Uriona, realizaron una 
charla-taller en la EET Nº1 
Dr. C.M. Etchebarne de la 
ciudad de Villaguay. 

El tema abordado fue la 

generación de armónicos 

por los dispositivos 
electrónicos y el problema 
que se ocasiona sobre las 
redes de distribución 
eléctricas. 
De esta forma, se llevó a 
cabo una exposición 
teórica, y luego se realizó 
un taller donde los alumnos 
tuvieron la oportunidad de 
analizar el comportamiento 
de diferentes cargas 
eléctricas, utilizando el ins- 
 

-trumental correspondiente. 

 

 

 



Importante aporte de material natural marino  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Aprovechando sus viajes de 
práctica subacuática, la Escuela 
ŘŜ .ǳŎŜƻ ά/ǳǊǳǎǳōέ ŘŜƭ /ƭǳō 
Regatas Uruguay ha donado al 
Museo de Ciencias Naturales y 
al Laboratorio de Biología de 
nuestra Sede, ejemplares 
marinos recolectados entre los 
13 y 15 metros de profundidad 
en Puerto Madryn. 
Dicho material estará 
disponible para la observación 
y podrá ser aprovechado para 
el aprendizaje de los alumnos 
del Profesorado en Biología y 
aquellos visitantes que deseen 
conocer estas formas de vida 
subacuática.  
Entre lo donado se 
encontraron: ejemplares de 
una especie de estrella de mar, 
crustáceos, mejillones, 
variadas algas, gusanos 
tubícolas, entre otros. 
Asimismo, el Prof. Titular de 
Geología de la Facultad de 
Ciencias Naturales Sede Pto. 
Madryn, donó doce diferentes 
tipos de rocas patagónicas con 
su clasificación y lugar de 
origen, las cuales también 
fueron ingresadas a la 
colección de nuestro Museo. 
El buceo deportivo es una 

actividad muy enriquecedora 

ya que traslada al buceador a 

un mundo totalmente ajeno 

del que estamos 

acostumbrados, a moverse en 

un medio distinto, a depender 

de un equipo para respirar, 

pero una vez que se entrena, 

se transforma en una actividad 

placentera que abre ante los  

 

ojos del observador todo un 
universo diferente a sólo unos 
pocos metros de profundidad. 
Es importante destacar que se 
trata de una actividad 
conservacionista, donde el 
buceador no puede tocar ni 
cambiar nada de lugar, evitando 
alterar el orden natural, ya que 
de lo contrario también se 
perdería visibilidad.  
Desde la FCyT Sede Concepción 

del Uruguay se agradece a la 

Escuela de Buceo Curusub y, 

especialmente a la instructora 

de buceo Silvia Castillo, por su 

buena disposición y 

generosidad para compartir sus 

experiencias con alumnos y 

docentes, y aportar material 

muy valorable.  

 

 

En esta imagen se aprecian 

ejemplares de una especie de 

estrella de mar, muy común en 

este hábitat, que tienen la 

capacidad de regenerar las 

partes perdidas como una 

alternativa de supervivencia y 

reproducción.  

 

 

En esta imagen se pueden 

apreciar una asociación 

ecológica entre mejillones 

que se pegan al sustrato 

marino y, a su vez, sirven de 

sustrato para otros 

organismos sésiles como 

anémonas de mar y papas de 

mar, esponjas incrustantes, 

crustáceos sésiles, variadas 

algas y gusanos tubícolas. 

Este material es de sumo 

interés ya que permite 

corroborar lo que se estudia 

en la teoría con material 

natural. 

 

 

Los ejemplares fueron 

recolectados, siguiendo los 

procedimientos adecuados 

para su conservación y 

transporte. 

 

 

 

Imagen de crustáceos.  

 



Visitas y pasantías de alumnos de museología en nuestro 

Museo 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Día Internacional del Voluntariado  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Recientemente se firmó un 
acuerdo con la carrera 
Tecnicatura en Museología 
de la Facultad de Ciencias de 
la Gestión, para que los 
alumnos pasantes puedan 
realizar prácticas específicas 
con sus profesores en el 
Museo de Ciencias Naturales 
del Profesorado 
Universitario en Biología de 
la Facultad de Ciencia y 
Tecnología Sede Concepción 
del Uruguay. 
En este marco, los alumnos 
ŘŜ ƭŀ ŎłǘŜŘǊŀ άtŀǘǊƛƳƻnio 
bŀǘǳǊŀƭέ ŘŜƭ оŜǊ ŀƷƻ ŘŜ 
dicha carrera estuvieron 
realizando trabajos prácticos  
 

en el Laboratorio de Biología 
y en el Museo. 
Se destaca la colaboración 
del Prof. Claudio Ríos, quien 
además se encuentra 
realizando su pasantía final 
de Museología. 
Se entiende que la actividad 
museológica es tan amplia, 
que cuando lleva a cabo con 
verdadera pasión y 
entusiasmo, se torna en un 
fuerte compromiso y 
responsabilidad sobre las 
piezas y su puesta en valor, 
limpieza, preservación y 
presentación. Esto implica 
todo un trabajo previo, 
detrás del cual hay ciencia y 
 

destreza, que abarca desde 
el color del mobiliario y sus 
fondos, hasta las micro 
leyendas y la información 
científica volcada en ellas. 
Estamos convencidos de 
que, al compartir espacios 
de conocimiento, todas 
estas actividades permiten 
el crecimiento cualitativo de 
la UADER.  
 

 

 

 

El 5 de diciembre se 
conmemora, bajo la 
Resolución de la ONU de 
1985, Ŝƭ ά5Ɲŀ aǳƴŘƛŀƭ ŘŜƭ 
±ƻƭǳƴǘŀǊƛƻέ. En este sentido, 
el Honorable Concejo 
Deliberante de Concepción 
del Uruguay, mediante la 
Ordenanza N° 7342, se 
adhiere a esta declaración.   

De esta manera, y en el 

marco de la Responsabilidad 

Social Universitaria que 

fomenta la vinculación de 

los estudiantes de la 

universidad con vocación de 

servicio a su comunidad, el 

Profesorado en Biología 

reconoció a Emiliano Durrels 

y a Sergio Velzi, quienes han 
realizado actividades en 
forma conjunta, 
concurriendo a escuelas y 
espacios verdes públicos 
participando con niños, 
familias y educadores en 
acciones ligadas al cuidado 
del medio ambiente y 
naturaleza, con fuerte 
compromiso y motivando a 
sus pares. 

 

 

Este logro se constituirá 
como incentivo para 
continuar la labor diaria, 
contagiando entusiasmo, 
compromiso y motivación.  
 

 

Grupo de ciudadanos voluntarios 
que fueron distinguidos. 

 
Familia de los estudiantes 
destacados. 



Interesante hallazgo de una mutaci ón genética en la 

especie Bothrops Alternatus  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Alumnos de Automatización trabajan en una silla de 

ruedas innovadora  

 

 

 

 

 

 

El domingo 20 de noviembre, 
en un camino vecinal al norte 
de la localidad de Herrera, fue 
hallado muerto un ejemplar 
de la especie Bothrops 
Alternatus, conocido como 
άȅŀǊŀǊł ƎǊŀƴŘŜέ ƻ άǾƝōƻǊŀ ŘŜ 
ƭŀ ŎǊǳȊέΣ Ŝƭ Ŏǳŀƭ ŘŜǎǇŜǊǘƽ ƭŀ 
curiosidad de los vecinos al 
ver los extraños diseños de su 
piel.  
Familiares de la docente del 
Profesorado en Biología de la 
FCyT Sede Concepción del 
Uruguay, Prof. Guadalupe 
Villanova, le comentaron 
sobre el hallazgo, quien 
inmediatamente envió fotos a 
la responsable del proyecto 
de Animales Ponzoñosos de la 
misma institución, Lic. 
Griselda Troncoso, validando 
de esta forma el hallazgo.  
Se trata de un ejemplar muy 

raro por la aberración 

cromática en el patrón del 

diseño de su piel, una prueba 

más de la variabilidad de la 

descendencia en la naturale- 

za y su evolución. El 
ejemplar, que medía 75 
cm., no presentaba la 
tradicional forma de 
auriculares o riñones 
característicos en un 
individuo de 
coloración normal, sino que 
su diseño estaba todo 
unido.  
Afortunadamente, gracias a 
la intervención atinada de la 
Prof. Villanova, el ejemplar 
se pudo recolectar y pasará a 
formar parte de la colección 
herpetológica del Museo de 
Ciencias Naturales del 
Profesorado en Biología. 
Este hallazgo constituye un 

antecedente y prueba de los 

cambios de las especies, lo 

que corrobora una vez más 

que no hay una receta 

mágica para diferenciar las 
especies venenosas de las no 
venenosas. 
El proyecto de extensión 
sobre Animales Ponzoñosos 
de la región terminó un ciclo, 
pero sigue respondiendo a 
otros objetivos de mayor 
plazo a partir de la 
capacitación y difusión, 
como parte de una actividad 
extensiva del Museo del 
Profesorado en Biología, y 
éste como centro de 
referencia sobre esta 
temática. 
 

  

 

Alumnos de cuarto de la 
Licenciatura en 
Automatización y Control 
de Procesos Industriales 
trabajaron en la 
restauración de la palanca 
comando (joystick) del 
sistema de control de una 
silla de ruedas 
autopropulsada. 
Dado que la electrónica 

original se encontraba 

dañada, diseñaron y 

fabricaron un sistema 

electrónico nuevo para 

suplantarla. La electrónica 

contempló la realización de 

un sistema nuevo de 

potencia para manejo de 

motores de corriente 

continua y otro con micro- 

controlador, para la 
interacción con el sistema 
de mando de la silla. 

Se diagnosticó que las 
baterías que poseía la silla 
se encontraban agotadas, 
por lo que se sugirió al 
municipio de Concepción 
del Uruguay la compra de 
baterías nuevas. 

 
 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Receso Administrativo  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El pasado 18 de noviembre, 
docentes y estudiantes de 3° y 
4° año del Profesorado 
Universitario en Biología de 
nuestra Facultad realizaron 
una Jornada Educativa en la 
localidad de Rocamora y en el 
predio del Campamento Calá, 
del Departamento Uruguay. 
Inicialmente, los alumnos del 
Profesorado en Biología 
acudieron a la Escuela 
tǊƛƳŀǊƛŀ bLb! bϲно ά!ƭŜƧƻ 
tŜȅǊŜǘέΣ ŘŜ ƭŀ ƭƻŎŀƭƛŘŀŘ ŘŜ 
Rocamora, donde se llevó a 
cabo un interesante 
encuentro entre los 
estudiantes universitarios y 
los niños que cursan el nivel 
primario. Allí se abordó la 
temática de los espacios 
verdes, su conceptualización y 
preservación, para que la flora 
y fauna puedan habitar 

en ellos. Además, se destacó 
la importancia de no 
contaminar estos lugares 
naturales, generándose un 
momento de integración, 
empatía y trabajo conjunto 
entre todos los participantes. 
La Jornada Educativa "La 
naturaleza como aula 
abierta" fue declarada de 
Interés Educativo, 
Comunitario y Social por la 
Junta de Gobierno de 
Rocamora a cargo del Sr 
Bonin Rubén, quién además 
estuvo presente 
y acompañando la realización 
de las actividades escolares. 
En una segunda instancia, la 
actividad se dirigió al 
Campamento Calá, con el 
recibimiento del Prof. Gastón 
Buet, responsable de la 
Asociación Amigos del 
Campamento Cala, la cual 
tiene como objetivo 
primordial la puesta en valor 
del campamento militar del 
General Justo José de Urquiza 
en el Rincón del Calá, lo cual 
fue amenamente referido 
 

 

por el profesor a los 
visitantes. Posteriormente, 
ya establecidos allí y desde 
una perspectiva colaborativa 
inter-cátedra se comenzó a 
recabar información sobre la 
flora y la fauna del lugar con 
un enfoque ecosistémico, 
teniendo como propósito la 
elaboración de un folleto 
informativo que permita a 
los visitantes conocer este 
histórico lugar desde una 
mirada más integral. 
En horas de la tarde, se 
concluyó esta experiencia de 
enseñanza-aprendizaje con 
un refrigerio y actividades 
lúdicas entre alumnos y 
docentes del Profesorado, 
para el fortalecimiento 
comunicacional, vincular y la 
génesis de lluvia de ideas 
para futuras acciones. 
De la actividad participaron 
las cátedras Biología Animal 
II, Biología Vegetal II, 
Ecología General, Práctica 
Docente I, Práctica Docente 
II, y Genética y Evolución. 

 
 

Como es habitual, la 
Universidad Autónoma de 
Entre Ríos (UADER) cesará 
sus actividades 
administrativas y académicas 
durante parte de la 
temporada estival. 

El Rector, ad referendum del 

Consejo Superior (que avaló 

la decisión en su 9º reunión 

ordinaria, del 30 de 
noviembre), resolvió 
disponer el receso entre el 
jueves 22 de diciembre de 
2016 y el jueves 2 de febrero 
de 2017. Asimismo, desde el 
23 de enero se 
implementarán guardias 
pasivas en todas las áreas de 
Rectorado. 
VER RESOLUCIÓN Nº1332-16 
 

 

 

Jornada Educativa en Rocamora y Campamento Calá  

 

http://fcytcdelu.uader.edu.ar/sites/default/files/archivos/RES-1332-16-RECESO-VERANO-17.pdf


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Investigación y Posgrado 

òApostar a una buena 

educación científica hace una 

mejor sociedad en el futuroó 

El sábado 12 de noviembre, 

aprovechando el corte 

intermedio del Seminario 

ά9ǇƛǎǘŜƳƻƭƻƎƝŀ Ŝ IƛǎǘƻǊƛŀ ŘŜ ƭŀ 

/ƛŜƴŎƛŀέΣ ǘǳǾƛƳƻǎ ƭŀ 

oportunidad de entrevistar al 

Dr. Agustín Adúriz Bravo, quien 

además de ser miembro del 

Comité Académico, es también 

docente de la Especialización en 

Educación Científica, segunda 

carrera de posgrado de la 

Facultad de Ciencia y 

Tecnología, y la primera de la 

Sede Concepción del Uruguay. 

Adúriz Bravo es Doctor en 

Didáctica de las Ciencias 

Experimentales (Universitat 

Autònoma de Barcelona), 

actualmente es Investigador 

independiente del CONICET, 

además poseer una vasta 

trayectoria como docente e 

investigador en distintas 

universidades en todo el país y 

en el extranjero. Asimismo, 

posee una serie importante de 

publicaciones en referencia a la 

didáctica de las ciencias en 

diferentes partes de mundo. 

Aprovechando su presencia en 

la Facultad, ya que se encuentra 

dictando este seminario como 

parte del plan de estudios de la 

Especialización, le realizamos 

una entrevista para que nos 

cuente desde su experiencia y 

formación, la cuestión de la 

educación científica y sus 

apreciaciones sobre esta 

carrera de posgrado, la cual se 

encuentra transcurriendo en su 

primera cohorte.  

¿Cómo cree que ha 

ŜǾƻƭǳŎƛƻƴŀŘƻ Ŝƭ άŎŀƳǇƻέ ŘŜ ƭŀ 

Educación Científica en los 

últimos tiempos en el plano 

internacional? 

Bueno, esa pregunta es doble 

porque se refiere tanto a lo que 

pasa en la realidad de las aulas, 

en el quehacer de la educación 

en ciencias, como a la reflexión, 

teorización e innovación sobre 

la educación científica. Empiezo 

por lo segundo, el campo 

internacional ha avanzado 

muchísimo, la disciplina 

didáctica de las ciencias 

naturales tiene ya 50 años de 

antigüedad, y hay muchísimo 

acumulado, hay grupos 

prestigiosos a nivel 

internacional, regional y local, 

hay mucha investigación 

acumulada y hay innovación, o 

sea, hay implementación de 

aplicaciones prácticas, de 

algoritmos, estrategias, 

materiales, enfoques, 

abordajes, técnicas, cuestiones, 

ideas, sugerencias. 

En la parte del primer sentido 

de la pregunta, la respuesta es 

más cauta porque las aulas no 

han cambiado al mismo ritmo 

de lo que sabemos sobre ellas, 

persisten prácticas 

tradicionales, aunque hay 

cambios. Si uno analiza los 

últimos cincuenta años, de 

manera piadosa, ve cambios. 

Ha habido cambios en los 

libros de texto, sobre todo a 

fines de los años ochenta y 

principios de los noventa, se 

han transformado a fondo, 

son mejores los libros hoy que 

hace treinta años. Ha habido 

cambios en los currículos, que 

empiezan a tener algo de 

modelización científica y una 

mirada más competencial, y 

también en donde aparece 

fuertemente la competencia 

argumentativa como hilo 

conductor. Ha habido cambios 

en las prácticas docentes, 

algunos docentes están con 

más formación inicial y 

continuada de mejor calidad y 

más consistente, tienen más 

herramientas y materiales, y 

han cambiado sus chips en las 

aulas. También hay cambios 

en la formación inicial y 

continuada docente, hay 

políticas más consistentes, 

más sólidas, más pensadas. 

Entonces, la idea en realidad 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

viendo el conjunto, es que hay 

un decalaje temporal, y que lo 

que se va pensando, 

teorizando, investigando e 

innovando va llegando de a 

poco a las aulas, y que además 

esa llegada es diferencial, en el 

sentido de que no llega a todo 

el mundo al mismo tiempo, 

sino que hay focos de 

excelencia, cambios de chip, 

avances, transformaciones 

sustantivas, y otros lugares 

más tradicionales que se han 

quedado más en el tiempo, 

donde persisten prácticas más 

de las de siempre. 

¿Considera que en la 

Argentina hay políticas 

educativas o de ciencia y 

tecnología tendientes a 

mejorar la Educación 

Científica? 

Esa pregunta es complicada 

Ŏƻƴ Ŝƭ άƘŀȅέ ȅ Ŝƭ ŘƝŀ ŘŜ ƘƻȅΣ 

άƘŀōƝŀέΣ ǘƻŘŀǾƝŀ ƴƻ ǎŀōŜƳƻǎ ǎƛ 

las sigue habiendo. Que había, 

las hubo clarísimamente. 

Desde la parte de Ciencia y 

Tecnología seguro, había un 

apoyo del nuevo Ministerio de 

Ciencia y Tecnología, hacia la 

popularización de las ciencias y 

educación científica, en la 

formación de profesores, y de 

la parte del Ministerio de 

Educación, clarísimamente 

había la decisión de tender la 

educación científica 

tecnológica como política de 

estado, prioritaria, políticas 

muy sostenidas del Ministerio, 

sobre todo en la etapa Filmus, 

pero después prolongadas en  

los dos Ministerios siguientes, 

de formación científica de 

calidad. O sea que, hubo 

mucho, y muy bueno. De hecho, 

producto de todo ello, todavía 

hay materiales escritos de 

altísima calidad que están en los 

repositorios ministeriales. Hay 

un volumen de cosas dedicadas 

a la mejora de la educación 

científica, producto de los tres 

gobiernos anteriores. 

Sabiendo que la Educación 

Científica es germen de 

desarrollo científico y 

tecnológico, pero que además 

contribuye a formar una 

ciudadanía crítica, ¿qué futuro 

es posible bosquejar para 

nuestro país en este aspecto? 

Bueno, me parece la pregunta 

bien formulada porque en 

general la formulan del estilo de 

que es necesario esto para el 

desarrollo económico, y ahí es 

complicado, porque lo que se ve 

es que no es tan lineal el 

desarrollo científico y 

tecnológico con el desarrollo 

económico. Se necesitan redes 

más complejas, donde 

participen lo público y lo 

privado, el entrepreneurismo, 

las pymes, el desarrollo 

poligonal de las ciencias, o sea, 

hay cosas más complejas para 

que haya desarrollo. En cambio, 

si nos centramos más en lo que 

vos ponés en la pregunta, que 

es desarrollo de la sociedad más 

justa, más crítica, con individuos 

más pensantes, autónomos, 

preparados, te diría que sí, que 

hay relación total, están 

probado 

 

probados científicamente y 

que, por tanto, apostar a una 

buena educación científica 

hace a una mejor sociedad en 

el futuro: más chicos y chicas 

más empoderados, más 

autónomos, más críticos, más 

capaces de decidir mejor, 

entendiendo que se necesita 

invertir en ciencia y 

tecnología, que esto es motor 

de bienestar y de desarrollo 

ulteriormente, que también 

cambia el tejido social y la 

matriz productiva, que 

produce bienes de alto valor 

agregado, que genera 

independencia económica, 

política, social y tecnológica 

con respecto a las grandes 

potencias. O sea que la 

apuesta es a formar personas 

que se crean que la ciencia y 

tecnología son lo máximo, 

ŎƻƳƻ Ŝƭ ά/ƘŀǇǳƭƝƴ /ƻƭƻǊŀŘƻέ 

(risas), a futuro cercano. 

¿Qué relevancia piensa que 

viene a tener una 

Especialización en Educación 

Científica en el contexto 

actual de la enseñanza de las 

ciencias? 

Bueno, eso depende a quién 

esté dirigida, y por eso creo 

que es una apuesta grande de 

la Facultad sostener esto a 

mediano plazo, porque se 

puede pensar en una primera 

cohorte más dirigida a la 

gente que es de la propia 

Facultad, al personal, y 

entonces ese primer objetivo 

fundacional sería el de 

cualificación de alta calidad, 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

de un espacio de pensamiento 

sostenido, de mucho rigor 

teórico, donde la gente que es 

de la Facultad pueda pensar en 

sus prácticas y tenga un espacio 

para mejorarlas e innovar, 

tenga acceso a bibliografía 

actualizada, a profesores de 

alto nivel de distintas partes de 

país, a las discusiones, a los 

tópicos en los que se está 

pensando, discutiendo y 

tematizando. Eso permite 

repensar las prácticas, te da un 

espacio muy tranquilo, 

separado de la vorágine diaria, 

dirigido a poner en duda 

algunas prácticas tradicionales 

y a tener herramientas para 

repensarlas e innovarlas.  

En una segunda etapa, la 

carrera sí se puede abrir a la 

comunidad y tomar más 

profesores del sistema, que de 

hecho hoy los hay (se puede 

aumentar la cantidad), que 

sean ya entonces profesores 

del nivel secundario, primario o 

terciario. Desde ya, el objetivo 

general sería el de poner a la 

gente en sintonía con los 

modos de formación 

continuada actuales, sería una 

etapa de profesionalización o 

cualificación, un diagrama de la 

carrera pensado en dar 

cualificación de alta calidad, a 

precios módicos y dada en una 

universidad pública, que 

permita a estos profes de todos 

los niveles del sistema, 

mayormente del espacio 

público, retornar a la casa de 

estudios de buena calidad y 

obtener formación que le 

permita incidir en la práctica. 

Pensando en el nutrido 

número de inscriptos en 

nuestra Especialización, ¿cree 

que puede referirse a la 

búsqueda de un cambio de 

visión sobre la Educación 

Científica que estarían 

explorando los docentes de 

nuestra región? y ¿qué 

impacto puede llegar a 

proporcionar esto en las 

futuras prácticas de los 

mismos? 

Yo creo que parcialmente tiene 

que ver con la búsqueda de 

nuevas formas de docencia. 

Tiene que ver con muchas 

cosas, todas positivas. Una, 

sería el convencimiento de 

estos profes de que se necesita 

hacer posgrado y seguir una 

formación continuada y que, 

en estas universidades más 

nuevas, que están muy lejos 

del eje que domina el dinero y 

el poder, faltan estas 

instancias. Entonces, cuando 

aparecen instancias de calidad, 

relevantes, de formación de 

posgrado, la gente las toma 

con mucha avidez. O sea que, 

por un lado, está el 

convencimiento de los profes 

que están anotados de que es 

necesario tener posgrados, que 

hay que seguir estudiando, y 

que no hay que quedarse con 

lo que uno estudió. Un 

segundo punto sería que el 

posgrado está dirigido a 

repensar las prácticas, a saber 

de educación científica y a 

cuestionar, poner en duda, 

pensar. Y, un tercer hilo, 

tendría que ver con la 

relevancia del programa, del 

currículo que se creó para 

esta Especialización, los 

profesores que se eligieron, 

los materiales, las lecturas, o 

sea, también reconocen ahí 

como un movimiento que se 

da en la Argentina, de gente 

relevante, reconocida, de 

personas con productividad, 

que están consideradas en sus 

lugares de trabajo, que están 

viniendo acá, y que ellos 

tienen acceso a través de esta 

ventanita a esas cosas que se 

están produciendo en el resto 

del país. Para mí, esas serían 

las tres motivaciones grandes 

que tienen los profes para 

cursar la carrera. 

Desde la Facultad asumimos 

este verdadero desafío que 

nos lleva a seguir impulsando 

la Educación Científica. 

Muchas gracias doctor por 

acompañarnos en este 

camino. 

Ver entrevista: 

https://www.youtube.com/wat

ch?v=FehV2rs31BU 
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